
Наталия Швабауэр,  
Ксения Дубичева,  
Свердловская область

Н
а управленческий эк-
сперимент решилась 
администрация ма-
лого города Средне-
уральска: заказала 

студентам разработку стратегии 
социально-экономического раз-
вития отдаленной территории. Ра-
бочий проект документа должен 
быть готов к марту. После одобре-
ния экспертной комиссией он ста-
нет приложением к долгосрочной 
программе развития городского 
округа (ГО), а деревня Мурзинка 
станет пилотной площадкой реа-
лизации этого плана. 

Напомним, впервые о тяге мур-
зинцев к прямому самоуправле-
нию «РГ» поведала полгода назад 
(«Экономика УрФО» от 26.06.13). 
Случай казался уникальным, но 
вскоре и в поселке Билимбай заго-
ворили об отделении от Перво-
у р а л ь с к а  ( « Р Г- Н е д е л я »  от 
27.08.13), и стало понятно: перед 
нами тенденция. Мелким поселе-
ниям некомфортно в рамках го-
родских округов, на них у муници-
палитета нет ни времени, ни денег, 
ни компетентных управленцев.

— На Среднем Урале сложилась 
уникальная ситуация, которая 

противоречит здравому смыслу: 
68 из 94 муниципалитетов — это 
городские округа, своеобразные 
«матрешки» с прицепленными к 
городам сельскими поселениями. 
Последние лишены шансов на раз-
витие. Для сравнения: в соседней 
Курганской области из 450 муни-
ципалитетов всего два городских 
округа — Курган и Шадринск, — 
комментирует Виктор Горб, про-
фессор Уральского института Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и госслужбы.

Парадокс в том, что в такой си-
туации оказались не только «мед-
вежьи углы», но и поселения, рас-
положенные всего в 30—60 кило-
метрах от Екатеринбурга. Не один 
год они развивались стихийно, в 
основном за счет дачников, пока 
не столкнулись с рядом серьезных 
проблем: изношенные электросе-

ти, разбитые дороги, отсутствие 
социальной и культурной инфра-
структуры.

Деревня — городу
— Не должно быть разделения  

«деревня — город», все территории 
муниципалитета равны. То, что ви-
дим сегодня, — чисто потребитель-
ская позиция: о Мурзинке вспо-
минают, когда надо пополнить 
бюджет ГО за счет продажи земли. 
В 2011 году округ выделил дерев-
не всего 60 тысяч рублей на закуп-
ку щебня, в 2012-м — 110 тысяч на 
ликвидацию свалки. И все, — гово-
рит Владимир Бормотов, член 
инициативной группы жителей.

По его мнению, от непродуман-
ного развития территории страда-
ют не только люди, но и сама адми-
нистрация: она теряет авторитет в 
глазах населения, а земля — рыноч-

ную привлекательность в глазах 
инвесторов. 

Действительно, основной до-
ход в Мурзинке муниципалитет 
получает за счет продажи и арен-
ды участков. Однако мнение, что 
деревня кормит город — не более 
чем заблуждение, парируют в уп-
равлении имущества городского 
округа. Так, в 2012 году Средне-
уральск заработал на реализации 
земли 43,4 миллиона рублей, из 
них доля Мурзинки — всего 9 202 
рубля. От аренды удалось выру-
чить 21 тысячу рублей. И это поч-
ти на 650 дворов! Причина в том, 
что дачники не оформляют землю 
и дома в собственность либо ре-
гистрируют льготные виды ис-
пользования наделов. Плюс много 
случаев самозахвата. Выездные 
проверки с участием БТИ не всег-
да результативны. 

Среди других факторов, огра-
ничивающих развитие деревни 
— отсутствие участков, свобод-
ных от прав третьих лиц. Так, по 
документам земля под забро-
шенной школой принадлежит 
УрО РАН, а давно не работаю-
щий свинарник — ГУФСИН. Надо 
заметить, что эта проблема ка-
сается не только Мурзинки: по 
всей России регионы через суды 
пытаются вовлечь в оборот не-
востребованные федеральные 
активы и земли сельхозназначе-
ния, однако механизм еще на-
столько не отработан, что позво-
ляет землепользователям зло-
употреблять своими правами.

Кто наполнит кошелек
Отдадим должное чиновни-

кам Среднеуральска: если их 
коллеги в Первоуральске, по 
сути, отмахнулись от претензий 
билимбаевцев, отправив их со-
бирать подписи за «самостий-
ность», на берегах Исетского 
озера пошли по пути формиро-
вания экономической 
программы развития 
отдельно взятой де-
ревни. 

Продолжение темы В Свердловской области разработают 
экспериментальный план развития деревни

Бюджетом забытые

Первые недели 2014 года, с нача-
лом которого пришли на Урал и 
припозднившиеся снегопады, оз-
наменовалось традиционной «иг-
рой в снежки» между жителями 
Екатеринбурга и чиновниками мэ-
рии. Первые критикуют власти за 
неповоротливость, вторые отбива-
ются: мол, работаем не покладая 
рук. Реалии же таковы: выпавшие 
обильные осадки под колесами 
транспорта превратились в кашу, 
на пешеходных тропах образовал-
ся опасный накат, но службы благо-
устройства в первую очередь оза-
ботились уборкой центральной 
части города и участками, где рас-
полагаются наиболее важные при-
сутственные места. Остальные до-
роги попросту засыпали реагента-
ми, отчего горожане почувствова-
ли себя, как во время весенней рас-
путицы. Социальные сети загудели 
в возмущении. 
Наконец, то ли после очередного 
внушения из резиденции губерна-
тора, то ли устыдившись объектив-
ных телекартинок с показательных 
объездов улиц, те, кому положено, 
стали принимать более жесткие ре-
шения. За выходные в городе стало 
заметно чище. Накануне замести-
тель главы администрации по воп-
росам благоустройства, транспор-
та и экологии Евгений Липович соб-

рал представителей подрядчиков, 
выигравших тендеры на обслужи-
вание улично-дорожной сети в зим-
ний период, и объявил: за несоблю-
дение регламента уборки мэрия бу-
дет строго наказывать. Для некото-
рых стало новостью, что снег надо 
вывозить в тот же день, когда его 
сгребли в кучи, а на газонах и возле 
деревьев складировать его запре-
щается. 
Сити-менеджер Екатеринбурга 
Александр Якоб спустя несколько 
дней конкретизировал задачу: по-

скольку неделя ожидается без 
осадков, то все внимание следует 
сконцентрировать на вывозке сне-
га. Каждый район должен отправ-
лять на полигоны не менее двух ты-
сяч тонн снега в сутки. Много это 
или мало? В декабре, например, по 
отчетам мэрии, каждый из семи 
районов города за весь месяц вы-
вез на полигон 4—8 тысяч тонн, 
правда, тогда и осадков почти не 
было. В общем, подрядным органи-
зациям придется напрячься, и не 
факт, что все они справятся с тре-

бованиями регламента. Тем более 
что в этом сезоне сменились под-
рядчики на Уралмаше, в Кировском 
районе, частично в Ленинском и 
Чкаловском. У прежних закончился 
срок действия договора, и в муни-
ципальном конкурсе победили дру-
гие компании, предложившие 
меньшую цену за свои услуги. 
— По-прежнему мешают припарко-
ванные автомобили. Чтобы пере-
местить их на время уборки снега, 
приходится привлекать службу эва-
куации, а это — время и деньги. Дру-

гая проблема: мы должны смести 
снег с дорог к обочинам в течение  
6 часов после окончания снегопада. 
А если он окончился утром? Тогда 
можно заняться очисткой лишь от-
даленных и спальных районов, а в 
центре, где улицы плотно загруже-
ны, уборку приходится переносить 
на ночное время, нарушая тем са-
мым регламент, — рассказал «РГ» за-
меститель председателя комитета 
по благоустройству администрации 
Екатеринбурга Егор Свалов.
Отчасти это справедливо, но жители 
окраин и «спальников» возмутятся 
при этих словах, ведь их территории 
всегда убирают последними. Снеж-
ные горы во многих местах возвы-
шаются до сих пор. Обычно на пере-
крестках, закрывая обзор водите-
лям и пешеходам и создавая опас-
ные дорожные ситуации.
Возможно, более эффективными в 
борьбе с последствиями снегопа-
дов окажутся экономические мето-
ды: в районных администрациях 
подведут итоги борьбы с осадками 
в январе и оплатят подрядчикам 
лишь ту часть работы, которая была 
выполнена с соблюдением регла-
мента. Увидим, станут ли от этого 
улицы чище.

Анатолий Горлов, 
«Российская газета»
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для 

эксТрима

— Я проехал на автомобиле по 
территории многих стран, а в 
России — по Сибири и Уралу. 
Мне есть с чем сравнивать. Я в 
восторге от уральских и вообще 
российских водителей. Они не 
боятся ездить по таким доро-
гам, в таких климатических ус-
ловиях! Это вызывает у меня 
уважение. Но я каскадер уже бо-
лее 10 лет, а они обычные води-
тели, и, наверное, не все умеют 
правильно вести себя в экстре-
мальной ситуации. и
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 На Среднем Урале 68 из 94 муниципалитетов —  
это городские округа, своеобразные «матрешки»  
с прицепленными к городам сельскими  
поселениями, лишенными шансов на развитие

марк Джонс,
английский каскадер, 
постоянный участник 
телешоу Top Gear:

Даже расположенные неподалеку 
от города деревни зимой выглядят 
безлюдными и оторванными от 
цивилизации.
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ГУБЕРНАТОР ЯНАО Дмитрий 
Кобылкин утвердил Инвестици-
онную стратегию автономного 
округа до 2020 года. Ее цель — 
обеспечение увеличения объ-
емов и темпа роста инвестиций в 
экономику ЯНАО, в том числе в 
отраслях, не связанных с добы-
чей углеводородов. Общий ин-
вестпотенциал проектов, реали-
зуемых в ТЭК, оценивается поч-
ти в 8 триллионов рублей.

ПРАВИТЕльСТВО Свердловс-
кой области приняло решение о 
выделении в 2014 году миллиона 
рублей Екатеринбургскому об-
щественному научному Деми-
довскому фонду. Из этих средств 
будут выплачены  Демидовские 
премии ученым в 2014 году.

НАЗНАчеНИя

ИСПОлНЯющИй обязаннос-
ти губернатора Челябинской об-
ласти Борис Дубровский произ-
вел ряд назначений в правитель-
стве региона. Так, заместителя-
ми губернатора назначены Ни-
колай Сандаков, Евгений Тефте-
лев и Евгений Редин, министром 
промышленности и природных 
ресурсов — Алексей Бобраков. 
Большинство членов правитель-
ства и его председатель Сергей 
Комяков сохранили свои посты.

ЦИФрЫ

153,8 МИллИАРДА рублей  со-
ставили, по предварительным 
данным, доходы бюджета Сверд-
ловской области в 2013 году. В 
том числе налоговые и неналого-
вые доходы — 134,4 миллиарда 
рублей, что на 0,9 процента 
ниже уровня поступлений 2012 
года. Расходы областного бюдже-
та — 180,4 миллиарда.

БОлЕЕ 1460 тысяч квадратных 
метров жилья введено в Тюменс-
кой области в 2013 году. Таким 
образом, в регионе выполнили 
поручение президента России 
довести уровень строительства 
жилья до одного квадратного 
метра на душу населения в год.

3 624 КВАРТИРы общей площа-
дью 288,5 тысячи квадратных 
метров введены в эксплуатацию 
в прошлом году в Зауралье за 
счет всех источников финанси-
рования. Более половины жилья 
— 66,2 процента — построили ин-
дивидуальные застройщики.

232,8 МИллИОНА рублей из 
бюджета Свердловской области 
будет выделено на выполнение в 
2014 году переданных субъекту 
федеральных полномочий в об-
ласти лесных отношений. В том 
числе 144 миллиона направят на 
организацию охраны лесов от 
пожаров Уральской базой авиа-
ционной охраны лесов.

5 628 ПРИБОРОВ учета воды и  
1 912 электросчетчиков на об-
щую сумму 21,2 миллиона руб-
лей установлено в муниципаль-
ных жилых домах Екатеринбур-
га в 2013 году.

Челябинцы обошли 
соседей по вводу жилья
По итогам 2013 года Челябинск превзошел Екатеринбург 
по количеству построенного жилья. В прошлом году в сто-
лице южного Урала ввели в эксплуатацию 903 тысячи 
квадратных метров, тогда как в соседнем мегаполисе — 
только 885 тысяч. Как сообщил замглавы администрации 
Челябинска по вопросам градостроительства Дмитрий 
Градобоев,  всего в областном центре сдали 116 много-
этажных домов, или 12 551 квартиру, а также 144 тысячи 
квадратных метров индивидуального жилья. Если по пока-
зателю ввода жилья на душу населения Челябинск опере-
жал Екатеринбург и раньше, то в этом году соседи впервые 
обогнали столицу Урала по абсолютным показателям.

Законопроекты обсудят  
с бизнесом
В Челябинской области утвердят порядок проведения экс-
пертизы законов, касающихся  предпринимательской и 
инвестиционной деятельности. Цель — выявить положе-
ния, необоснованно затрудняющие предприниматель-
скую и инвестиционную деятельность. Предполагается 
проводить публичное обсуждение законопроектов и по-
становлений с экспертным сообществом, предпринимате-
лями и инвесторами, общественными организациями, 
осуществляющими защиту интересов бизнеса. В ближай-
шее время в регионе сформируют план проведения экс-
пертизы на 2014 год, включив в него наиболее актуальные 
для бизнеса законы. 

Американские фермеры 
обучили коллег из УрФО
Представители американского кооператива фермеров CRI 
поделились опытом с руководителями молочных сельхоз-
предприятий ряда регионов УрФО. Для Тюменской и Челя-
бинской областей крайне актуален вопрос модернизации 
племенной работы за счет использования передовых ми-
ровых технологий воспроизводства стада. О таких методах 
российским аграриям рассказал вице-президент компа-
нии CRI Боб Страттон. Так, по его словам, в лабораториях 
компании CRI производится иммунно-генетический ана-
лиз животных, который позволяет определять наиболее 
ценных быков и работать с заранее заданными параметра-
ми будущего молодняка. Отметим, что покупка элитного 
генетического материала нашими сельхозпроизводителя-
ми субсидируется за счет бюджета субъекта РФ.

В Екатеринбурге пройдет 
форум небоскребов
Власти Екатеринбурга и Гильдия строителей Урала наме-
рены провести в уральской столице первое в России ме-
роприятие, посвященное вопросам высотного строительс-
тва — форум «Город небоскребов». Планируется, что в нем 
примут участие не менее 300 профессиональных делега-
ций, 150 из которых — иногородние и международные. В 
частности, приглашения получат все 14 городов-миллион-
ников России, а также ведущие специалисты отрасли из 
Минска, Астаны, Франкфурта, Дубая и Гуанчжоу. Участни-
ки обсудят перспективы развития технологий и проекти-
рования высотного строительства, применяемую технику, 
особенности инженерных и фасадных систем и т.п.

На Южном Урале 
намерены развивать 
институт медиации
южно-Уральская торгово-промышленная палата разрабо-
тала ряд предложений по развитию в Челябинской облас-
ти института медиации. По мнению вице-президента 
юУТПП Игоря Аристова, в условиях вступления страны во 
Всемирную торговую организацию этот вопрос приобре-
тает большое значение, поскольку медиация учитывает 
интересы обеих сторон и позволяет сохранить репутацию 
участников спора. В разработках юУТПП использован по-
ложительный опыт липецкой области.

Немецкие студенты будут 
изучать Югру
Германская служба академических обменов DAAD поддер-
жала заявку югорского государственного университета 
на проведение летней школы «Перспективы устойчивого 
развития нефтеносного региона Крайнего Севера» в рам-
ках программы «Go East 2014». Немецкий фонд профинан-
сирует участие студентов из Германии, а возможно, и из 
других стран. летняя школа запланирована на август 2014 
года. В ее рамках пройдут лекции по основным проблемам 
устойчивого развития югры с применением интерактив-
ных технологий, круглые столы с представителями регио-
нальных органов государственной власти, СМИ, культу-
ры, образования и бизнеса автономного округа.
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Опыт В системе здравоохранения Екатеринбурга внедряют аутсорсинг

Неотложный извоз
Предстоит не просто разработать кратко- и сред-
несрочный планы, но и прописать реальные ис-
точники финансирования, не уповая особо на 

бюджет: согласно проекту программы развития Средне-
уральского ГО до 2020 года, из 53 миллиардов рублей ин-
вестиций муниципалитет готов взять на себя 8,8 миллиар-
да. Остальное планируется возложить на плечи екатерин-
бургского бизнеса, активно осваивающего город-спутник.

— Лично я вижу в качестве резервных источников фи-
нансирования тарифы на техприсоедение новых объектов. 
А также областные целевые программы газификации сел и 
строительства дорог, в которые может вступить муници-
палитет, гарантировав собственные вложения в объеме от 
30 до 50 процентов стоимости проектов. Развитие торгов-
ли, сотовой связи, зон отдыха можно отдать бизнесу, пре-
доставив ему землю на льготных условиях, — рассуждает 
житель Мурзинки Юрий Кудинов.

Текущие расходы предлагается оплачивать частично из 
бюджета ГО, частично — за счет самообложения жителей. 
Сегодня в Мурзинке добровольные взносы составляют 
2 тысячи рублей с участка в год, реально собирается 50—70 
процентов. Если же деревня перейдет на прямое самоуп-
равление, исполнительный орган сможет взыскивать с 
должников взносы через суд. В перспективе еще одним де-
нежным ручейком сможет стать обязательное страхова-
ние дач — соответствующий законопроект рассматривает-
ся в Госдуме.

Товарищи на балансе
Помимо стратегии, Мурзинке необходимо определить-

ся с формой прямого самоуправления. Согласно 131-ФЗ 
это может быть референдум, сход, правотворческая ини-
циатива, конференция делегатов, территориальное обще-
ственное самоуправление (ТОС), публичные слушания. 

— Если исходить из поставленных целей, для Мурзинки 
оптимальным является ТОС. В качестве самостоятельного 
муниципалитета деревне будет тяжело получить финанси-
рование: согласно бюджетным методикам, объем расход-
ных средств определяется количеством дорог, домов, насе-

ления территории. В 
Мурзинке дороги не 
стоят на балансе, а 
официально зарегис-
трированы по месту 
жительства лишь 
57 человек, — ком-
ментирует Ульяна 
Чернышева, началь-
ник юротдела адми-
нистрации Средне-
уральского ГО.

По словам специа-
листа, существует 
два вида ТОС: без об-
разования юрлица и 
с таковым. В первом 
случае достаточно 
зарегистрироваться 
в местной админист-
рации — и уже можно 
выдвигать на рас-
смотрение главы ок-

руга или Думы свои инициативы. Однако такая форма не 
предполагает отдельного счета, сбора взносов населения, 
предоставления платных услуг. У юрлица полномочия бо-
лее широкие, вплоть до разработки нормативных актов, 
внесения изменений в бюджет и муниципальные програм-
мы. Принять решение о создании ТОС и избрании совета 
по закону могут только граждане, постоянно проживаю-
щие на территории. А вот подчиняться требованиям ТОС 
обязано все население, в том числе дачники и туристы.

— Я бы для начала посоветовала создать ТОС без образо-
вания юрлица, посмотреть, насколько оно жизнеспособно, 
а через 3—6 месяцев принимать более серьезное решение. 
Ведь на обеспечение работы юрлица нужны деньги: от-
крыть счет в банке, нанять бухгалтера, заказать печать, 
орг технику... К тому же регистрация устава в Минюсте — 
процесс непростой, — замечает Ульяна Чернышева. — В 
Свердловской области пока нет ни одного ТОС в статусе 
юрлица, между тем в Москве, Тюменской области и ХМАО 
они очень активны. Мы готовы помочь жителям Мурзинки 
в методическом плане. Главное, чтобы у них запал не ис-
сяк: само по себе образование ТОС не гарантирует, что 
зав тра граждане начнут добросовестно платить взносы и 
регистрировать недвижимость.

Кстати, в Билимбае дело тоже сдвинулось с мертвой 
точки. Идейного вдохновителя движения «Билимбаевцы» 
Александра Гильденмайстера недавно назначили главой 
поселковой администрации. Чиновники будто сказали 
«лидеру сепаратистов»: критиковать все умеют, а вот поп-
робуй сделай что-нибудь сам в рамках действующего зако-
нодательства! «РГ» будет следить за дальнейшим развити-
ем ситуации в Мурзинке и Билимбае. 

комментарии

Борис Тарасов,
глава Среднеуральского ГО: 

— Мы обратились к студентам, потому что надеемся на нестандар-

тный подход к теме. Молодежи, возможно, не хватает конкретных 

знаний, но у нее очень много креативных идей. Если их наложить 

на крепкую методическую базу, может появиться документ, кото-

рый окажется полезным не только Среднеуральску, но и другим 

муниципалитетам, у которых схожие проблемы. 

Наталья Коротина,
заведующая кафедрой экономики и финансов 
Челябинского филиала РАНХиГС:

— Ключевые проблемы местного самоуправления в России — не-

достаточность доходной базы местных бюджетов, а также неэф-

фективность взаимодействия муниципальных районов и городс-

ких округов с городскими и сельскими поселениями в их составе. 

Невозможно достичь подлинной финансовой самостоятельнос-

ти поселений, не изменив отношение к ним как к базовому уровню 

местного самоуправления. Для этого необходимо, во-первых, су-

щественно увеличить долю собственных источников в доходах 

бюджетов поселений. Основным резервом здесь является НДФЛ. 

Во-вторых, установить процедуры прямого включения поселе-

ний в областные целевые программы. 

Дарья Воронина, 

Свердловская область

Использование возобнов-
ляемых источников энер-
гии вызывает все больший 

интерес. Однако пока он, скорее, 
умозрительный: ветряки и сол-
нечные батареи в России не кон-
куренты традиционной генера-
ции по цене вырабатываемого 
киловатта. И все же есть энтузи-
асты, которые считают гелио-
энергетику перспективным на-
правлением и уверены, что про-
изводство солнечных батарей 
можно сделать рентабельным.

Хватит и рассеянного света
Молодые предприниматели из 

Каменска-Уральского только в на-
чале пути — изготовлением сол-
нечных батарей они занимаются 
менее года.

— Года три назад брат посето-
вал, что в деревне перебои с элект-
роэнергией, и предложил мне соб-
рать для него солнечную батарею, 
— рассказывает технический ди-
ректор компании Артем Киселев. 
— Я начал искать информацию, и 
оказалось, что в Рунете про сбор-
ку солнечных батарей вообще тол-
ком ничего не написано. В основ-
ном российские компании заку-
пают готовые китайские панели и 
занимаются только их монтажом. 
В итоге нашел видеоролики масте-
ров из Китая: смотрел и тут же «на 
коленке» пытался повторить. 

Методом проб и ошибок Артем 
собрал первую солнечную панель. 
Привезли в деревню, оказалось, 
что она прекрасно работает. Еще 
года полтора молодой человек вы-
полнял заказы знакомых, которые 
узнавали о гелиоустановках по са-
рафанному радио. Год назад Кисе-
лев прошел бизнес-тренинг и ре-
шился: вложил все деньги, что ко-
пил на землю, в дело; нашел напар-
ников, обучил их всему, что знал, 
и вместе с ними продолжил совер-
шенствовать уральские батареи.

— Рынок еще новый, специфи-
ческий, люди не верят, что на хо-
лодном пасмурном Урале батареи 
будут работать. Но ведь Германия, 
Финляндия находятся с нами при-
мерно на одной широте, и там с ус-
пехом пользуются солнечными 
панелями, — подчеркивает пред-

приниматель. — Кстати, солнечных 
дней у нас не так уж мало. Три года 
наблюдаю и заметил: в феврале 
всего 2—3 дня пасмурные. И даже в 
это время панели продолжают вы-
рабатывать энергию, используя 
рассеянный свет. Сложнее всего с 
ноября до середины декабря, ког-
да снега еще нет: приходится пере-
ходить в режим экономии и подза-
ряжать аккумуляторы от генера-
тора, но остальные 11 месяцев ба-
тареи прекрасно работают.

По моей просьбе солнечную 
панель вынесли на улицу, чтобы 
продемонстрировать в действии. 

Через несколько минут она выда-
ет ток напряжением 8 вольт — это-
го достаточно для освещения дома 
или работы телевизора. 

Спрос будет расти
Сейчас компания сняла не-

большое помещение в здании, где 
работают транспортные и про-
мышленные фирмы. Условия здесь 
не слишком комфортные. В конце 
2013-го ребята выиграли грант ад-
министрации Каменска-Ураль-
ского на развитие бизнеса, так что 
после покупки нового оборудова-
ния надеются найти чистый и про-
сторный цех. К тому же заказов 
становится больше. Например, 
перспективная продукция — бата-
рея для освещения билборда.

— На трассах рекламные щиты 
не освещаются, ведь тянуть про-
вода ради четырех небольших фо-
нарей бессмысленно. Мы поста-
вим солнечную панель между щи-
тами, там же поместим аккумуля-
тор. С наступлением темноты лам-
пы будут включаться и гореть до 
самого утра, — демонстрирует ав-
томатику Артем Киселев.

Компания уже выполнила око-
ло 50 заказов для Челябинской, 

Свердловской областей и Перми. 
К примеру, каменские солнечные 
батареи успешно используются в 
фермерских хозяйствах для рабо-
ты электрооборудования, дачни-
ки покупают маленькие гелиоус-
тановки для питания холодильни-
ка, электрочайника, насоса. 6—8 
батарей большего размера с акку-
муляторами полностью обеспечи-
вают электроэнергией коттедж, за 
исключением отопления. Повы-
сив качество панелей, ребята на-
деются расширить клиентскую 
базу. Вообще, современные техно-
логии строительства, в том числе 

энергосберегающие, — это тренд 
нашего времени, считают моло-
дые предприниматели.

— Источниками возобновляе-
мой энергии активно интересуют-
ся коммунальные компании. В 
Екатеринбурге уже есть жилые 
комплексы, где освещение улиц и 
подъездов осуществляется с помо-
щью гелиоэнергетики, — расска-
зывает Артем Киселев. — Выгодно 
устанавливать солнечные батареи 
на крыши строящихся офисных 
зданий, в этом случае летом избы-
точная энергия будет идти на ра-
боту кондиционеров.

Правда, пока это удовольствие 
не из дешевых. Так, производство 
6—8 панелей для коттеджа обой-
дется примерно в 100 тысяч руб-
лей, их монтаж — еще 200. Дачники 
могут уложиться в 60—80 тысяч.

— Лукавить не буду: в домах, 
уже подключенных к электросе-
тям, устанавливать солнечные ба-
тареи невыгодно. Но если оформ-
ляешь бумаги на присоединение, 
чтобы потом заплатить 100 тысяч 
рублей только за подключение к 
столбу, а дальше много лет терпеть 
перебои с электроснабжением, то 
есть смысл сразу вложить 300 ты-

сяч и пользоваться «зеленой энер-
гией», — рассуждает Киселев.

Стимул — в сети
Доктор технических наук заве-

дующий кафедрой атомных стан-
ций и возобновляемых источни-
ков энергии УрФУ Сергей Щекле-
ин считает: в России пока нет ус-
ловий для эффективного исполь-
зования гелиоэнергетики. Здесь 
роль играет климат. К примеру, 
для Екатеринбурга инсоляция в 
июне—июле составляет 5,2—5,7 ки-
ловатт-часа на квадратный метр в 
сутки, а в декабре — всего лишь 

0,44. Следовательно, для получе-
ния того же количества энергии 
требуется в несколько раз боль-
шая площадь солнечных батарей. 
К тому же изморозь и снег снижа-
ют их эффективность многократ-
но — до 10 раз. Если же поставить 
батареи вертикально, потеря сол-
нечной энергии составит 30—40 
процентов.

— Но дело не только в климате. 
Солнечная радиация неравномер-
на: днем, когда энергия вырабаты-
вается в излишке, владельцы част-
ных домов, как правило, находят-

ся на работе и не пользуются ею, в 
результате излишки пропадают. В 
Германии эта проблема решена: 
гелиоустановки подключены к 
энергетическим сетям. Владельцы 
солнечных батарей продают из-
лишки в сеть, и государство выку-
пает у них каждый киловатт-час за 
0,49 евроцента, что превышает 
рыночную стоимость в несколько 
раз. Таким образом граждан сти-
мулируют к использованию аль-
тернативных источников энергии. 
У нас такой возможности нет, — от-
мечает Сергей Щеклеин. — Наде-
юсь, в ближайшие десятилетия от-
ношение к источникам «зеленой 
энергии» изменится. Но для этого 
нужны усилия и ресурсы государс-
тва — федеральных или региональ-
ных властей.

В частности, электросетевые 
компании нужно обязать поку-
пать энергию у владельцев част-
ных гелиосистем. Тогда и у росси-
ян будет стимул устанавливать 
солнечные батареи. Тем более что 
летом, по словам ученого, сумма 
солнечной радиации на Урале 
действительно довольно велика.

Серьезные вложения необхо-
димы и в научные разработки, 
чтобы снизить себестоимость, по-
высить эффективность и долго-
вечность солнечных батарей. Се-
годня панели на полимерных эле-
ментах теряют 30 процентов мощ-
ности уже через пять лет, на моно-
мерных — всего 2—3 процента за 
25 лет. По данным Сергея Щеклеи-
на, солнечные батареи массового 
производства обычно служат око-
ло 10 лет, а гелиоустановки самого 
высокого качества работают без 
сбоя более полувека.

ИНИЦИАТИВА Молодые предприниматели решили развивать на Урале
альтернативную энергетику

Подключиться к солнцу

В качестве самосто-
ятельного муници-
палитета деревне 
будет тяжело полу-
чить финансирова-
ние: объем расход-
ных средств опреде-
ляется количеством 
дорог, домов, насе-
ления территории

Акцент

 Электросетевые компании нужно обязать 
покупать энергию у владельцев частных 
гелиосистем. Тогда и у россиян будет стимул 
устанавливать солнечные батареи

А КАК У НИХ
В Китае в 2005 году принят закон о возобновляемой энергетике. До 2015 
года здесь планируют ввести в эксплуатацию солнечную электростан-
цию мощностью 35 тысяч мегаватт. Объем вложений КНР в возобнов-
ляемую энергетику в 2012 году составил миллиард долларов — это чет-
верть объема мировых инвестиций в эту сферу.
В Германии общая мощность гелиоустановок составляет 14 тысяч ме-
гаватт. Производство ими энергии к 2020 году планируется увеличить 
в 10 раз, что составит около 7 процентов всей генерации. В Дании к 
2050 году планируют получать 100 процентов энергии из возобновляе-
мых источников. В Испании с 2007 года новые дома в обязательном по-
рядке оборудуют солнечными батареями, чтобы обеспечивать 30—70 
процентов потребности жителей в горячей воде.

Бюджетом 
забытые

Ксения Дубичева, Екатеринбург

В 
Екатеринбурге одна из 
подстанций скорой по-
мощи передала в руки 
коммерческиой струк-
туры транспортные 

функции — сами перевозки и об-
служивание машин.

— На самом деле я против такой 
формы работы, но сегодня многие 
регионы принимают эту систему, 
— поделился мнением Игорь Пуш-
карев, главврач екатеринбургской 
скорой. — Из-за некоторых эконо-
мических сложностей услуга ста-
ла востребованной. И мы решили 
рискнуть — заключили контракт с 
предпринимателем на полгода.

13 городских подстанций по-
прежнему обслуживаются собс-
твенным гаражом скорой, в экспе-
римент включили только одну, на-
считывающую шесть бригад. В 
рамках контракта подстанция по-
лучит шесть спецмашин с водите-
лями и гарантированное техни-
ческое обслуживание техники.

Конкурс выиграл пермский 
предприниматель Евгений Фрид-

ман, реализующий подобные 
проекты в Перми, Уфе и Кирове, 
где он обслуживает около 120 ав-
томобилей. Для города проект 
выглядит заманчиво: машины 
новые, следовательно, гаранти-
рована их бесперебойная работа, 
а значит, сокращается время при-
бытия неотложки к пациентам. 
Даже с учетом 10—15-процент-
ной рентабельности этого бизне-
са выходит существенная эконо-
мия бюджетных средств — на за-
купке машин. К примеру, Пермь, 
по подсчетам Фридмана, сэконо-

мила 100 миллионов рублей, Ки-
ров — 38 миллионов.

Впервые неотложки из частно-
го гаража появились в Перми в 
2008-м. Главврач городской служ-
бы скорой помощи Евгений Кам-
кин считает аутсорсинг избавле-
нием: по его словам, главврачи в 
среднем около десяти процентов 
рабочего времени отдают реше-
нию транспортных проблем. 

— Главный врач всецело может 
заниматься своими прямыми 
обязанностями, а не вопросами 
бензина, ДТП и сломанного дви-

гателя, — подтверждает Евгений 
Фридман.

Предприниматель уверен, что 
сапоги должен тачать сапожник, 
поэтому за аутсорсингом в гос-
секторе — будущее. По его оцен-
кам, автопарк скорой помощи в 
России — около 15 тысяч машин, 
их износ составляет 60—80 про-
центов. У компании Фридмана 
50 спецавтомобилей, в основном 
это ГАЗели, что обусловлено оп-
тимальным сочетанием цены и 
качества и доступностью запчас-
тей, а также 100 легковушек, об-

служивающих медперсонал. 
Срок их службы в экстремаль-
ных условиях оценивается в пять 
лет. Для сравнения, в екатерин-
бургской скорой до сих пор на 
ходу «Хендаи», закупленные в 
2006-м.

КСТАТИ
В системе здравоохранения Перми 
на аутсорсинг отданы и другие 
функции, например питание 
больных, лабораторная диагнос-
тика и клининговые услуги. По-
добный опыт предполагается 
внедрять не только в медицине, а в 
госсекторе в целом: на базе Россий-
ской академии народного хозяйс-
тва при президенте РФ создается 
центр развития аутсорсинга. Его 
задача — избавить наконец госуч-
реждения от осуществления не-
профильных функций.

Акцент

 Даже с учетом 10—15-процентной рентабельности 
бизнеса выходит существенная экономия 
бюджетных средств. К примеру, Пермь сэкономила 
на закупке машин 100 миллионов рублей, 
Киров — 38 миллионов

Расходы на содержание автопарка 

— одна из самых затратных статей 

бюджета скорой и постоянная 

голов ная боль главного врача.
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ФИНАНСЫ 
В Зауралье 
изыскивают 
резервы 
пополнения 
казны

УГОВОРАМИ И 
ПРИГОВОРАМИ

Валентина Пичурина, 

Курганская область

КУРГАНСКОЙ области удалось 
переломить негативную тенден-
цию 2013 года и по его итогам до-
стичь увеличения налоговых по-
ступлений. По предварительным 
данным, прибавка в федераль-
ный бюджет составила почти три 
процента к уровню прошлого 
года, или 141,1 миллиона рублей 
(всего перечислено 4,9 миллиар-
да), в консолидированный бюд-
жет Курганской области — около 
двух процентов, или 251,5 мил-
лиона (всего 15,2 миллиарда руб-
лей). Прирост впервые оказался 
таким невысоким, если не счи-
тать кризисного 2008 года. Было 
время, когда он составлял 
12—15 процентов, а в благоприят-
ные годы и все 20.

По словам руководителя 
УФНС России по Курганской об-
ласти Юрия Касьяненко, налого-
вые резервы далеко не исчерпа-
ны. Один из них, как ни пугающе 
это звучит, — принудительное 
взыскание. Налоговики и анали-
тики областного правительства 

сходятся во мнении: малый и 
средний бизнес недоплачивает 
почти половину всех положен-
ных налогов и сборов. В пользу 
этой версии говорят и результа-
ты прошлогодних 277 выездных 
налоговых проверок: по их ито-
гам  дополнительно начислено 
694 миллиона рублей. При этом, 
убеждены сотрудники УФНС, в 
Зауралье остается еще немало 
подпольных парикмахерских, 
нелегальных автомастерских и 
прочих незаконопослушных 
фирмочек.

Но, если малый бизнес недо-
плачивает налоги, то крупный во-
обще уводит их из региона. Явле-
ние не носит массового характе-
ра, но такие примеры есть. В про-
шлом году из Курганской области 
ушли два крупных налогопла-
тельщика. Первая компания зани-
малась перевозкой угля из Казах-
стана. В силу различных обстоя-
тельств перевела свой бизнес в 
Челябинск, из-за чего Зауралье 
потеряло около 100 миллионов 
рублей налоговых платежей в год. 
Вторая — энергетическая компа-
ния — «оптимизировала» свой 
бизнес, сменив курганскую про-
писку на столичную.

Существенного увеличения 
налога на прибыль организаций 
— одного из основных источни-
ков доходной части бюджета — 
добиться пока не удается. У ряда 
крупных плательщиков вообще 
наблюдается сокращение нало-
гооблагаемой базы. В отличие от 
налога на добавленную стои-
мость, который обойти трудно, 
налог на прибыль более пластич-
ный: увеличив затратную часть, 
можно снизить прибыль и пла-
тить меньше. По словам Юрия 
Касьяненко, бизнесмены этим 
активно пользуются. Кроме того, 
для сохранения конкурентоспо-
собности большинство заводов 
технически перевооружается. 
Реконструкция тоже увеличива-
ет затраты, уменьшая налоговую 
базу. Плюс ко всему части пред-
приятий не удалось набрать пор-
тфель заказов.

Еще один резерв пополнения 
бюджетов главный налоговик За-
уралья видит в совершенствова-
нии закона о банкротстве. Не-
смотря на многочисленные по-
правки в этот нормативно-право-
вой акт, в нем по-прежнему оста-
ется много лазеек для недобросо-
вестных налогоплательщиков.

Малый и средний 
бизнес недоплачи-
вает почти полови-
ну всех положен-
ных налогов и 
сборов

ЦИФРА

10
УГОЛОВНЫХ
дел возбуждено в последнее 
время в Курганской области в 
отношении лиц, совершивших 
налоговые преступления на 
общую сумму 129,6 миллиона 
рублей

13
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Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

В МНОГОЭТАЖНЫЙ дом, не-
давно сданный в поселке Боровс-
ком, вселились с семьями 30 ра-
ботников одного из тюменских 
заводов. Предприятие приобре-
ло квартиры, вложившись в до-
левое строительство. Примерно 
столько же сотрудников справи-
ли новоселья ранее — опять же 
благодаря работодателю. Жилье 
не бесплатное, его предоставля-
ют в долговременную рассрочку. 
Зато нет переплаты — ипотека 
беспроцентная.

Вообще, дирекция этого заво-
да, решая проблему кадрового го-
лода, сделала ставку именно на 
расширенный социальный пакет. 
Столовая, открытая практически 
круглосуточно, ежедневно обес-
печивает сотни рабочих трехра-
зовым горячим питанием  — бес-
платно. Предприятию это обхо-

дится в десятки миллионов руб-
лей, но трата каждого экономи-
чески выверена: продукты, поми-
мо скоропортящихся, закупают 
впрок, крупным оптом. Техноло-
гия приготовления блюд предель-
но рациональная. Удешевляет 
корпоративную кухню отсутс-
твие налога на добавленную стои-
мость. На территории предпри-
ятия два аккуратных общежития 
с неплохо меблированными ком-
натами на четыре койки, всеми 
необходимыми бытовками. С вах-
товиков за проживание ни копей-
ки не взимают. Условие одно — 
соблюдать порядок, не нарушать 
покой отдыхающих после 12-ча-
совой смены. Работников из близ-
лежащих поселков и городов раз-
возят домой либо доставляют к 
проходной на автобусах предпри-
ятия. Также безвозмездно.

Что касается комфортного жи-
лья, практика показывает: перс-
пектива его получения на льгот-
ных условиях весьма привлекает 
молодых одаренных специалис-
тов. Новичку, пришедшему «с 
улицы», квартиру никто, разуме-
ется, не подарит. Сначала его ис-
пытают в деле. Когда администра-
ция удостоверится, что на челове-
ка можно положиться, она идет на 
заключение специального дого-
вора. Условия типовые, да не во 
всем. Срок выплаты зависит от 
нескольких факторов: дохода суп-
ругов, количества детей, перспек-
тив роста семьи. Кстати, оплачи-
вают из корпоративного бюджета 
и съемное жилье. На него могут 
рассчитывать профессионалы, 
приглашенные издалека. 

Слова «бесплатно» и «бизнес» 
— синонимы или антонимы совре-
менного промпредприятия? Это 
возвращение к неким элементам 
социалистического производства 
или рыночный рычаг?

«Не надо мыслить прямоли-
нейно!» — подчеркивает один из 
топ-менеджеров завода. У бизне-
са нет свободных финансовых ре-
сурсов: постоянно приходится 
инвестировать в развитие произ-
водства, наращивание физичес-
ких объемов, ассортимента. Цель 
— высокая производительность 
труда. Можно ли ее добиться, по-
лагаясь исключительно на дис-
циплинарный кнут? По мнению 
руководителя, важно, чтобы ра-
ботник не думал без конца о том, 
как добраться до дома, где пообе-
дать, как снять жилье... Ведь тех-
нологичность, скорость произ-
водственного процесса включает 
в себя и психологический на-
строй специалиста. Когда он осоз-

нает, что востребован, что его го-
товы отблагодарить за отличные 
результаты, производительность 
растет.

В последние три года в регионе 
количество предприятий, тем или 
иным образом расширяющих и 
качественно улучшающих соцпа-
кет, значительно выросло. Об 
этом с удовлетворением говорят 
в комитете по социальной поли-
тике Тюменской областной Думы. 
В прошлом году депутаты побы-
вали на нескольких производс-
твах — доморощенных и совмест-
ных. Бесплатным питанием сегод-
ня никого не удивишь — его прак-
тикуют уже десятки компаний. 
Реже работодатели компенсиру-
ют траты на проезд, страхуют от 
несчастных случаев. А вот предо-
ставление полиса дополнительно-
го медстрахования с возможнос-
тью посещения лучших поликли-
нических учреждений — пока еще 
редкое явление. Между тем, как 
отмечают в тюменском подразде-
лении международного нефтесер-
висного холдинга, такой полис ра-
ботники высоко ценят. 

— Бизнес может поднимать до 
максимальной, экономически ра-
зумной планки зарплату и при-
влекать людей именно этим. А 
можно сдерживать ее рост и часть 
прибыли пускать на соцпакет. В 
первом случае работник сам ре-
шает свои насущные проблемы, и 
у него, безусловно, больше свобо-
ды действий. Другое дело, как он 
распорядится финансами. Наду-
мает, к примеру, экономить на 
здоровье, избегая платных про-
филактических обследований и 
откладывая до последнего визит к 
стоматологу. С другой стороны, 
он волен покупать квартиру где 
угодно, на любых других услови-
ях, сообразуясь с собственными 
запросами и уровнем семейного 
дохода, — рассуждает кандидат 
наук автор исследования о соци-
ально ответственном бизнесе 
Ольга Смирнова.

Во втором случае предприятие 
отчасти как бы диктует человеку 
манеру поведения. Если в столо-
вой горячий полноценный бес-
платный обед, вряд ли кто отка-
жется от него. И не станет, пыта-
ясь сберечь сотню рублей, зака-
зывать беляш с чаем вместо супа 
и плова.

— Сытый работник лучше по-
луголодного, потенциального па-
циента гастроэнтеролога. А при 
наличии корпоративной медстра-
ховки работник предпочтет вос-
пользоваться ей сполна, исходя 
из реальных проблем со здоровь-
ем. Лучше, думает он, по докто-
рам побегать, чем позволить де-
ньгам на персональном счете 
«растаять», — продолжает выстра-
ивать свою логику ученый-социо-
лог. — При наличии у предприятия 
профилактория, куда предостав-
ляются путевки по низкой цене, 
работник будет стремиться в 
свою здравницу, нежели проси-
живать перед телеэкраном.

С жилищем зависимость ощу-
тимее. Когда завод предлагает 
старательному, исполнительному 
специалисту квартиру на услови-
ях внутренней беспроцентной 
ипотеки, это часто видится щед-
рым подарком. Ведь долгосроч-
ный кредит без привычной бан-
ковской накрутки со временем 
превращается для собственника 
квартиры в солидный дополни-
тельный доход. Не надо выплачи-
вать 1—3 миллиона рублей про-
центной ставки. И на столько же, 
вероятно, подорожает к заверше-
нию срока погашения ипотеки 
сама недвижимость. Однако вся-
кий, подписавший договор с рабо-
тодателем, скован рядом условий. 
Он не имеет права распоряжаться 
квартирой до полного погашения 
долга. Выбор места проживания 
тоже исключен. Нередко человек 
обязуется добросовестно отрабо-
тать на предприятии определен-
ное количество лет, чтобы приоб-
рести квартиру по себестоимос-
ти, а не по рыночной цене. Кто-то 
воспринимает это как кабалу. Од-
нако при классической ипотеке, 
банковской, обычно приходится 
рисковать большим.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

Н
а Южном Урале ак-
тивно развивается 
молодежное пред-
принимательство. 
Так, в областном ин-

новационном бизнес-инкубато-
ре в 2013 году количество фирм, 
созданных бизнесменами в воз-
расте до 30 лет, выросло  на 
66 процентов. В то же время боль-
шинство таких предпринимате-
лей на первом этапе развития 
своего дела рассчитывают ис-
ключительно на поддержку госу-
дарства. Нужны ли тепличные ус-
ловия молодым и не порождают 
ли они иждивенчество, выяснял 
корреспондент «РГ».

Студент пятого курса прибо-
ростроительного факультета 
ЮУрГУ Андрей Волков в 24 года 
уже является директором инно-
вационной компании, которая 
занимается  внедрением биомет-
рической системы оплаты. 

— Задумка возникла еще в на-
чале обучения в вузе, изначально 
она была более масштабной: пла-
нировалось запустить новый ал-
горитм в работе биометрической 
системы при оплате товаров в 
торговых сетях и магазинах Че-
лябинска. Я предложил распла-
чиваться за товар без помощи 
пластиковых карт или наличных 
денег — по отпечатку пальца, ко-
торый идентифицирует конкрет-
ного человека и служит «провод-
ником» к его счету. Однако поток 
людей в торговых сетях очень 
большой, поэтому начать внедре-
ние инновационной разработки 
решили с образовательных уч-
реждений — школ  и техникумов, 
— рассказывает Андрей Волков. 

Идею лишить учеников кар-
манных денег, которые подростки 
порой тратят на газировку, жвач-
ку и сигареты, родители приняли 
на ура. Ведь при внедрении дан-
ной системы управляет денежны-
ми средствами взрослый — откры-
вает и ежемесячно пополняет 
счет, контролирует его с помощью 
личного кабинета в Интернете. 
При этом родитель вправе ука-
зать не допустимые к продаже 
продукты, перечислить имеющи-
еся социальные льготы, сформи-
ровать меню для своего чада.

— Родители идею поддержали, 
но трудности возникли с поис-
ком инвесторов, готовых помочь 
в формировании начального ка-

питала. Хотя у меня был патент 
на инновационную разработку, 
что с ним делать, я не понимал. 
Выручило размещение моей ком-
пании в областном бизнес-инку-
баторе, семинары по коммерциа-
лизации инновационных проек-
тов. Реализовать идею в одиноч-
ку мне вряд ли удалось бы. Ско-
рее всего, она так бы и осталась 
на бумаге, — признается начина-
ющий предприниматель.

Сегодня студенческий бизнес-
проект весьма успешен: в тече-
ние полугода компания устано-
вила биометрические системы 
оплаты питания в трех образова-
тельных учреждениях области. 
По подсчетам Андрея Волкова, 
затраты на установку автомати-
зированной кассы, имеющей ска-
нер для считывания отпечатков 
пальцев, окупаются за восемь ме-

сяцев. Однако, несмотря на удач-
ный старт, покидать инкубатор 
он не спешит: здесь льготная 
аренда офиса, ниже оплата теле-
фонной связи, Интернета, к тому 
же проводятся бесплатные семи-
нары с участием известных коуч-
тренеров, есть бухгалтерские 
курсы, занятия по работе с пер-
соналом. Кроме того, резиденты 
бизнес-инкубатора имеют воз-
можность участвовать бесплатно 
в масштабных всероссийских и 
даже международных выставках, 
к примеру, в ИННОПРОМе. 

Тепличные условия как маг-
нит притягивают молодых пред-
принимателей:  сегодня в бизнес-
инкубаторе размещаются 1400 
компаний, они занимают свыше 
полутора тысяч квадратных мет-
ров офисных площадей. Стои-
мость аренды здесь намного ниже 
рыночной: с учетом коммуналь-
ных платежей и оплаты телефона 
цена квадрата достигает в пер-
вый год аренды 130 рублей, во 
второй — 170, в третий — 230. 
Дальше резидент должен поки-
нуть инкубатор. Долго пустовать 
офисам не приходится: спрос на 
льготные площади огромен, при 
этом потенциальные резиденты 
должны выдержать конкурс.

— Тепличные условия необхо-
димы начинающим предпринима-
телям. Они увеличивают их шан-
сы закрепиться на рынке. В 1990-е, 
когда я сам начинал карьеру биз-
несмена, никто о таких условиях и 
не помышлял — в те времена был 
сплошной «ледниковый период», 
— улыбается директор инноваци-
онного бизнес-инкубатора Челя-
бинской области Игорь Елисеев. — 
В то нелегкое время бизнесмены 
получили определенную закалку, 
но сегодня она, по-моему, не нуж-
на. Сейчас все понимают, что се-
ять семена в асфальт безнадежно. 

И, если государство предлагает 
различные меры поддержки, за-
чем упускать шанс?

Из региональной казны на раз-
витие бизнес-инкубатора ежегод-
но направляется около 10 мил-
лионов рублей. За время пребыва-
ния под крышей этой госструкту-
ры 96 процентов компаний про-
чно становятся на ноги, остальные 
не выживают даже в таких теплич-
ных условиях.

Сегодня 40 процентов площа-
дей бизнес-инкубатора отведено 
под инновационную деятель-
ность, половину из них занимают 
предприниматели в возрасте до 
30 лет. Их цель — получить патен-
ты на новейшие разработки и за-
тем найти свою нишу на рынке.

— Это уже вторая компания, 
которую я возглавляю, — расска-
зывает молодой инноватор Игорь 

Беляков, резидент бизнес-инку-
батора с октября 2013 года. — 
Первый проект реализовал в сфе-
ре гальваники. Но в процессе ра-
боты столкнулся с серьезной про-
блемой: большая часть затрат 
приходилась на утилизацию от-
ходов производства. Стал думать, 
как сократить расходы. Так поя-
вилась новая промывочная уста-
новка, которая позволяет в ко-
роткие сроки перерабатывать от-
ходы гальванического произ-
водства. В 2013 году я получил на 
эту разработку патент и открыл 
еще одну компанию. 

За месяц на небольшом гальва-
ническом производстве скаплива-
ется 20—30 кубометров отходов, 
новая установка позволяет свести 
их количество к минимуму — до од-
ного литра за полугодие. 

Инновационные разработки 
для производства — большая ред-
кость в сфере молодежного пред-
принимательства. Чаще интере-
сы молодых бизнесменов скон-
центрированы в IT-сфере, где 
значительно ниже затраты и 
выше окупаемость проектов. 
Обычно это разработка и про-
движение коммерческих сайтов, 
создание интерактивных мо-
бильных приложений для теле-
фонов и планшетов.

— Когда в 2011 году мы въехали 
в областной бизнес-инкубатор, в 
штате компании было всего три 
человека, сегодня же более 20 со-
трудников. Занимаемся разработ-
кой мобильных приложений  — это 
очень востребовано. Мы являемся 
небольшим издательским домом в  
Интернете — публикуем интерак-
тивные версии известных изда-
ний. В числе последних разрабо-
ток — презентация олимпийских 
объектов в Сочи, создаем прило-
жение для туристов — лучшие мес-
та отдыха, рестораны и кафе в 

Сочи. Аналогичный проект уже 
реализован по Челябинску, — рас-
сказывает руководитель проектов 
Сергей Белоколков.

В ближайшее время молодые 
челябинские айтишники намере-
ны штурмовать международный 
рынок, предложив заморским 
потребителям мобильные прило-
жения с  3D-визуализацией. Про-
граммисты умеют «оживить» на 
экране планшета объемные мо-
дели авто, самолеты или предме-
ты интерьера, кстати, для он-
лайн-игр — незаменимая вещь. 
Кроме того, 3D-визуализация 
применима в обучающих про-
граммах. Сегодня в копилке мо-
лодой компании уже свыше 
30 мобильных приложений. При 
этом ее руководство регулярно 
отслеживает меры господдержки 
субъектов молодежного пред-

принимательства: в прошлом 
году получили субсидию по ли-
нии минэкономразвития Челя-
бинской области. 

Всего в 2013 году 16 субъек-
тов молодежного предпринима-
тельства получили субсидии на 
возмещение затрат на общую 
сумму 2,5 миллиона рублей. Мак-
симальный размер выплаты не 
превышает 200 тысяч для одного 
предприятия. Получить помощь 
можно на возмещение до 70 про-
центов затрат (за исключением 
налоговых отчислений и заработ-
ной платы), но не более суммы 
годовых налоговых отчислений. 
При этом разрешено возмещение 
затрат, произведенных не только 
в текущем, но и в предшествую-
щем году.

прямая речь

Ирина Казанцева,
заместитель министра 
экономического развития 
Челябинской области: 

— Мы никогда не стремились взять 
большую часть расходов субъектов 
молодежного предпринимательства 
на себя, мы лишь даем молодежи 
«удочку», а не спонсируем конкрет-
ные бизнес-проекты. Существовав-
шая ранее система грантов несколько 
расхолаживала молодых бизнесме-
нов. Многие из них открыто заявляли: 
если не будет гранта, перестанем за-
ниматься предпринимательством. К 
тому же многие бизнесмены не стара-
лись расходовать гранты экономно: 
деньги-то бюджетные, а не заработан-
ные собственным трудом. Нынешняя 
система субсидирования работает по 
другому принципу: государство лишь 
компенсирует предпринимателю ра-
нее понесенные им затраты. Таким об-
разом мы пресекаем иждивенческие 
настроения.

ПОДРОБНОСТИ В Курган
за разрешениями 
на временное проживание 
приехали мигранты
со всей страны

Битва за квоты 

Валентина Пичурина, Курганская область

В ПЕРВЫЕ рабочие дни нового года курганцы стали свиде-
телями настоящего столпотворения возле здания област-
ного управления ФМС России. Многочисленные мигран-
ты, пришедшие за талонами на оформление разрешений 
на временное проживание (РВП), вели себя так шумно, что 
для поддержания порядка была привлечена полиция. 

В региональной миграционной службе отмечают: по-
добные очереди выстраиваются у дверей УФМС в начале 
каждого года. Но раньше толкучка была внутри здания, а в 
этом году в связи с предполагаемым увеличением  потока  
очередь «вынесли» на улицу, чтобы она не мешала работе 
сотрудников управления и других находящихся в здании 
структур, вот она и привлекла внимание прохожих.  

Правда, в УФМС признались, что такого большого на-
плыва иностранных граждан не ожидали даже много-
опытные сотрудники. Желающих получить РВП оказа-
лось свыше тысячи, то есть вдвое больше, чем талонов. 
Специалисты объясняют это, во-первых, сокращением 
количества квот на 2014 год, во-вторых, изменением 
миграционного законодательства. Напомним, с 1 января 
вступили в силу поправки, согласно которым срок вре-
менного пребывания в России иностранцев не может 
превышать 90 суток суммарно в течение полугода. Дру-
гими словами, пробыв в России 90 дней, человек сможет 
въехать в страну только через три месяца. Раньше же 
иностранный гражданин по истечении срока пребыва-
ния мог выехать из России и в тот же день вернуться, сно-
ва встать на 90 суток на миграционный учет. И так могло 
продолжаться бесконечно. 

— Сокращение квот — общероссийская тенденция, — по-
ясняет начальник отделения оформления виз, разреше-

ний, приглашений и 
регистрации иност-
ранных граждан 
УФМС России по 
Курганской области 
Елена Бурнашова. — 
Для Курганской об-
ласти  в этом году вы-
делено 500 РВП — на 
сто меньше, чем в 
2013-м. Причем 
наша «разнарядка» в 
сравнении с другими 
регионами отнюдь не 
самая низкая.

Квота на получе-
ние разрешений на 
временное прожива-
ние иностранных 
граждан устанавли-
вается на основании 
предложений, посту-
пивших в органы ис-
полнительной власти 
субъектов РФ, подго-
товленных с учетом 
миграционной ситу-
ации и экономичес-
кого положения в 
каждом конкретном 
регионе. По мнению 
наблюдателей, раз-
ница в количестве 
выделенных РВП по 
регионам стала еще 
одной причиной 
столпотворения воз-
ле курганского 
УФМС: например, 
Югре выделено всего 
150 квот, поэтому 
часть мигрантов от-
туда ринулась в Кур-
ган. 

— Наш офис нахо-
дится в здании управления ФМС, поэтому я видел все, 
что здесь происходило, — рассказал корреспонденту «РГ» 
заместитель председателя Курганской областной обще-
ственной организации «Узбекская культура «Замандаш» 
(«Современник») Гуламжан Таджибаев. — 12 января, в 
воскресенье, оказалось много работы, и я припозднился. 
Примерно в половине одиннадцатого вечера зашел в 
кафе напротив поужинать, а там человек двести, если не 
больше. Оказалось, люди приехали за талонами из Тюме-
ни, Сургута, Нижневартовска, Ханты-Мансийска, Пер-
ми, даже из Москвы. Кто-то уже несколько дней дежурит 
возле УФМС, кто-то занял очередь с  ночи. Они откровен-
но признались, что встали на миграционный учет в Кур-
ганской области, а живут и работают в других городах: 
закон это позволяет. В связи с сокращением квот посчи-
тали, что в Кургане талоны на оформление РВП получить 
легче. При этом не скрывали, что оставаться в Зауралье 
они не собираются. 14 января квота была исчерпана, и 
толпа схлынула.

Разрешение на временное проживание выдается на три 
года и, по сути, является первым шагом к получению рос-
сийского гражданства, поэтому интерес к РВП очень ве-
лик. По данным УФМС по Курганской области, в Зауралье 
по таким разрешениям проживают 1 726 человек, вид на 
жительство имеют 1563.

КСТАТИ
Всего на миграционный учет в 2013 году в Зауралье постав-
лено 31 617 иностранных граждан. В то же время 235 при-
езжим вынесены представления о выдворении из России, 
принято 18 решений о депортации. По разным основаниям 
3 120 иностранцам в 2013 году был закрыт въезд в РФ. Ин-
тересно, что в 2012 году таковых было всего 154 человека.  
Специалисты объясняют рост показателей ужесточени-
ем миграционного законодательства.

Акцент

 Инновационные разработки для производства — 
большая редкость. Чаще интересы молодых 
бизнесменов сконцентрированы в IT-сфере

Бесплатным питани-
ем сегодня никого 
не удивишь, а вот 
полис дополнитель-
ного медстрахова-
ния — пока еще ред-
кое явление

Многие встали 
на миграционный 
учет в Курганской 
области, а живут 
и работают 
в других городах: 
закон это позволяет
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Власть и бизнес Создаваемые государством условия 
способствуют росту молодежного предпринимательства

Парниковый 
эффект

ЦИФРА

116
МИЛЛИОНОВ
рублей получили в 2013 году 
650 субъектов малого и среднего 
предпринимательства Челябинс-
кой области из бюджетов всех 
уровней

КАДРЫ Работодатели привлекают 
специалистов не только 
высокой зарплатой, 
но и социальными бонусами

Обед в пакете
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Бесплатно кормят работников уже десятки предприятий Тюменской 

области.
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В Тюмени открылся первый в России завод международной компании, который будет производить нефтепогружной кабель для добывающих 

предприятий Западной Сибири. Мощность производства — 4000 километров кабеля в год. Строительство второй очереди позволит увеличить 

объем вдвое и начать поставки продукции на экспорт. Проект обошелся почти в 2 миллиарда рублей. Тюмень выбрана инвестором не случай-

но: решающую роль сыграли близость к потребителям и поддержка со стороны региональных властей. Городу это даст 200 рабочих мест. 

Кстати, в ближайшие полгода в области будет запущено еще шесть масштабных промышленных производств, в том числе четыре — с участи-

ем иностранного капитала.

Работы в Зауралье хватит всем — и 

местным, и приезжим.
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Виктор Веприцкий,  

Свердловская область

Х
оккейные болельщи-
ки Среднего Урала в 
хорошем настроении 
проводили 2013 год. 
Ведь главная команда 

региона «Автомобилист» побила 
все свои исторические рекорды — 
от продолжительности беспроиг-
рышной серии матчей и числа го-
лов, забитых в одной встрече, до 
места, занимаемого в турнирной 
таблице Континентальной хок-
кейной лиги. Хотя еще в предыду-
щем сезоне она забила меньше 
всех шайб и больше всех пропус-
тила, считаясь безнадежным аут-
сайдером КХЛ.

Профи на льду
Столь разительные перемены 

удивляют даже специалистов.
— Вроде бы нет у нас предпо-

сылок для резкого роста резуль-
татов, тем более что и первенство 
2013-го «Автомобилист» начи-
нал неудачно, — говорит редактор 
известного на Урале спортивного 
еженедельника Сергей Аниси-
мов. — Ни материальные ресурсы, 
ни состав команды не поражают 
воображения, а вот прибавили! 
Да так, что теперь уверенно вхо-
дит в зону плей-офф — восьмерку 
сильнейших.

Впрочем, у ряда экспертов 
есть объяснение таким метамор-
фозам. Как утверждает пресс-
секретарь хоккейного клуба 
Алексей Курош, сегодня успеш-
ность профессиональной коман-
ды во многом зависит от ее бюд-
жета. А с этим у «Автомобилис-
та» дела обстоят более-менее 
благополучно. По информации 
его исполнительного директора 
Валентина Демидовича, бюджет 
клуба, действующего в ранге не-
коммерческого партнерства, 
складывается из средств регио-
на, спонсорских и доходов, полу-
ченных от продажи билетов и ат-
рибутики. Главная статья расхо-
да — зарплата  игроков — состав-
ляет 288 миллионов рублей в год. 
И если спонсорская помощь вку-
пе с собственной выручкой не 
совсем восполняют даже эти за-

траты, не говоря обо всех прочих, 
то бюджетные поступления втрое 
больше.

За последнее, да и личное шефс-
тво над командой в целом, в хок-
кейном клубе благодарны губер-
натору Свердловской области Ев-
гению Куйвашеву. Иначе, считают 
специалисты, вряд ли функциони-
ровал бы так четко клубный меха-
низм. Крайне важно, что все дела-
ется вовремя и без халтуры — от 
выдачи зарплаты до питания и 
послематчевого восстановления 
хоккеистов. Именно это отметил 
недавно в своем интервью шведс-
кий легионер уральской команды 
Тобиас Виклунд. Ведь сам по себе 
бюджет «Автомобилиста» лишь 
второй снизу среди российских 
клубов КХЛ, меньше только у но-
вокузнецкого «Металлурга». А го-
раздо более яркие выступления 
уральцев при практически не уве-
личившихся затратах экспертное 
сообщество связывает с приходом 
нового генерального менеджера 
Леонида Вайсфельда, чьей преро-
гативой является подбор главного 
тренера и игроков.

Сам Вайсфельд формулирует 
коротко:

— В любой сфере должны рабо-
тать профессионалы. Только не 
надо им мешать, а нам не мешают.

Ставка делается на опытных 
скаутов, кстати, и сам генменед-
жер потрудился в этом качестве за 
океаном в клубах НХЛ. Общими 
усилиями сформирована боеспо-
собная ледовая дружина под нача-
лом главного тренера Анатолия 
Емелина, сильного хоккеиста в 
прошлом и умелого воспитателя 
молодых в настоящем, пришедше-
го из упомянутой выше «Кузни». 
Что касается роли материальных 

стимулов, Вайсфельд опять-таки 
лаконичен:

— Надо знать, кому платить. В 
КХЛ есть персонажи с миллион-
ными контрактами и двумя очка-
ми за сезон в активе. У нас веду-
щие игроки сполна отрабатывают 
свою зарплату. Зато и получают ее 
без задержек, поскольку бюджет 
клуба исполняется неукоснитель-
но, — подчеркивает менеджер.

Вырастить смену
Стремясь закрепить успехи, в 

«Автомобилисте» выстраивают 
сейчас своего рода пирамиду, вер-
шиной которой является команда 
мастеров, основанием же должна 
стать одноименная хоккейная 
спортшкола. Ее отсутствие сегод-
ня мешает убедительно рисовать 
жизненные перспективы юным 
талантам, обнаруженным в глу-
бинке. По словам Леонида Вайс-
фельда, в КХЛ только «Автомоби-
лист» не имеет собственной шко-
лы. А ведь опыт показывает: ее на-
личие активизирует рекрутинг 
доморощенных хоккеистов, что 
весьма важно для небогатых клу-
бов, и помогает зарабатывать на 
выпускниках, выставляя их при 
необходимости на драфт.

Сегодня областное первенство 
воспитанников хоккейных ДЮСШ 
разыгрывает 21 команда в разных 
возрастных группах, а пять луч-
ших участвуют в чемпионате Рос-
сии. Гораздо шире массовость де-
тско-юношеских ледовых баталий 
под открытым небом. Как расска-
зал президент Свердловской об-
ластной федерации хоккея Вячес-
лав Деменьшин, в первенстве ре-
гиона на призы клуба «Золотая 
шайба» играют 102 команды, воз-
раст игроков — от 10 до 18 лет.

— Соревнования самых стар-
ших организованы по инициативе 
нашей федерации, — подчеркивает 
Вячеслав Деменьшин. — Раньше в 
турнирах «Золотой шайбы» учас-
твовали ребята не старше 15 лет. 
После чего подростки уходили, 
что называется, на улицу. Теперь 
уральское начинание прижилось 
в других регионах, и в 2014 году 
пройдет первый всероссийский 
финал допризывной молодежи в 
Поволжье.

Всего же, по официальным под-
счетам, массовым хоккеем регу-
лярно занимаются примерно 3,5 
тысячи среднеуральцев всех воз-
растов — от младшего школьного 
до ветеранского. Казалось бы, 
вместе с двумя командами моло-
дежной хоккейной лиги и еще дву-
мя, представляющими Высшую и 
Российскую лиги, достаточный 
резерв для единственного в регио-
не клуба КХЛ.

Дефицитный лед
И все же, по мнению критично 

настроенных специалистов, под-
готовка надежной смены нынеш-
ним кумирам болельщиков — не 

самая сильная сторона средне-
уральского хоккея. Прежде всего 
потому, что этот вид спорта не яв-
ляется массовым. К примеру, в 
отчетах облминспорта значатся 
565 открытых кортов, действую-
щих в рамках региональной про-
граммы развития хоккея на 
2008—2015 годы. Однако, по ста-
тистике хоккейной федерации, 
таковых лишь сотня с неболь-
шим, судьба остальных толком 
неизвестна. Собственники у них 
самые разные, работает каток 
или нет, никто не контролирует. В 
лучшем случае зальют такой 
корт однажды в начале зимы, да и 
забудут о нем до весны. Какой уж 
тут хоккей, когда сугробы до са-
мых бортиков.

— Еще три с лишним года назад 
президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк при-
водил пример: в Татарстане за 
постсоветский период построено 
22 корта с искусственным льдом. 
Нам до этого и сейчас далеко, — 
говорит Сергей Анисимов.

По данным министерства физ-
культуры, спорта и молодежной 
политики области, на Среднем 
Урале сегодня функционируют 
15 крытых спортивных объектов 
с искусственным льдом. К чести 
нынешних областных властей, 
четыре катка — в Верхней Пышме, 
Асбесте, Рефтинском и Екатерин-
бурге — введены за один только 
последний год. Подобных темпов 
строительства спортивных объ-
ектов регион еще не знал.

АктиВность бизнесА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Надо знать, кому платить. В КХЛ есть персонажи  
с миллионными контрактами и двумя очками  
за сезон в активе. У нас ведущие игроки сполна 
отрабатывают свою зарплату

Ракурс Успехи среднеуральского хоккея специалисты объясняют 
грамотным менеджментом

Точный бросок

Прошлый сезон оказался для 

уральской команды весьма удач-

ным.

Тем временем
В конце 2013 года губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
подписал распоряжение о развитии в регионе ледовых видов спорта. В 
частности, планируется строительство в областном центре на осно-
вах государственно-частного партнерства современной хоккейной аре-
ны. Вместе с тем реализуется подписанное в 2011 году соглашение адми-
нистрации Екатеринбурга и правительства области об открытии че-
тырех физкультурно-оздоровительных комплексов с искусственным 
льдом. ФОК на улице Щербакова уже введен в эксплуатацию, на очереди 
возведение двух объектов в Октябрьском и Орджоникидзевском райо-
нах. Еще один крытый каток планируется пристроить к существую-
щей ледовой арене ДЮСШ «Юность».
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ЧП На Ямале 
произошла 
массовая 
гибель оленей

ПотеРяли 
коРмильцев

ольга бабанова, ЯНАО

ЗА НЕСКОЛьКО дней в округе 
полегло почти три тысячи оле-
ней. Для тундровиков это стало 
настоящим бедствием.

В район чрезвычайного про-
исшествия экстренно направ-
лена оперативная группа, в ко-
торую вошли представители де-
партамента агропромышленно-
го комплекса автономии, а так-
же районные чиновники и спе-
циалисты по делам коренных 
малочисленных народов Севе-
ра. Они изучили обстановку на 
шести факториях, где каслают 
совхозные бригады, а также по-
бывали у оленеводов-частни-
ков. Выяснилось, что животные 
погибли от банального голода: 
из-за сильных снегопадов в кон-
це осени и внезапной оттепели 
в декабре ягель оказался под 
толстым слоем снега, сверху 
покрытым ледяной коркой. Жи-
вотные просто не сумели доб-
раться до корма. 

Тем не менее ситуация не 
везде столь плачевная. Некото-
рые оленеводческие бригады 
переживают неприятный сюрп-
риз погоды практически без по-
терь, тогда как другие лишились 
уже сотни голов. Так, южнее озе-
ра Ярато и за факторией Юри-
бей обледеневший снежный 
покров достигает в глубину  
60 сантиметров. Как сообщили 
в администрации Ямальского 
района, сейчас оленеводы, не-
взирая на границы участков, 

стараются совместно выпасать 
животных на тех пастбищах, где 
корм доступен. 

По словам первого замести-
теля директора окружного де-
партамента по делам коренных 
малочисленных народов Севе-
ра Эдуарда Яунгада, последний 
раз подобная ситуация на Яма-
ле была 15 лет назад — в 1998-м. 
Тогда стадо значительно сокра-
тилось, но после поголовье быс-
тро восстановилось и даже уве-
личилось. В те годы в ямальской 
тундре насчитывалось 540 ты-
сяч оленей, сейчас же в округе 
выпасается более 700 тысяч го-
лов. По мнению специалистов, 
происходящее сейчас — это 
своего рода естественный при-
родный отбор, поскольку доб-
раться до корма не могут в ос-
новном животные с ослаблен-
ным иммунитетом и неокреп-
ший молодняк.

В округе ведется точный под-
счет погибшего стада и размер 
нанесенного хозяйствам ущер-
ба. Местные власти заверили, 
что окажут оленеводам поддер-
жку. Хозяйствам раздают комби-
корм. В связи с тем что живот-
ные очень ослаблены, рассмат-
ривается вопрос о выделении 
тундровикам дополнительного 
топлива для перевозки чумов и 
домашней утвари не на оленях, а 
на имеющейся у оленеводов тех-
нике. 

между Тем
На днях представители ЯНАО 
подписали очередное соглашение 
о поставке оленины в Германию 
и Финляндию. Договор был за-
ключен во время международной 
сельскохозяйственной выставки 
«Зеленая неделя» в Берлине. Со-
гласно контракту в ближайшее 
время ямальцы отправят в Ев-
ропу почти 420 тонн мяса. По 
данным пресс-службы прави-
тельства округа, на сегодняш-
ний день Ямал является единс-
твенным в России поставщиком 
оленины в страны Евросоюза. С 
2008 по 2013 год округ экспорти-
ровал в Германию, Финляндию и 
Швецию более 1,7 тысячи тонн 
мяса. За все время сотрудничес-
тва с Евросоюзом ямальские оле-
неводы заработали около полу-
миллиарда рублей.

Из-за сильных сне-
гопадов в конце 
осени и внезапной 
оттепели в дека-
бре ягель оказался 
под толстым слоем 
снега, сверху пок-
рытым ледяной 
коркой. Животные 
просто не сумели 
добраться до 
корма

О б ъ я в л е н и е
Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего профессионального образования  

«Уральский государственный экономический университет»
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  

конкурсный отбор профессорско-преподавательского состава на 2 семестр 2013—2014 учебного года

ВЫБОРЫ:
Заведующего кафедрой: 
Бухгалтерского учета и ауди-

та (1); Политической экономии 
(0,5); Физики и химии (1); Физи-
ческого воспитания и спорта (1); 
Графического дизайна (1).

КОНКУРСНЫЙ ОТБОР:
Профессоров кафедр:   
Региональной, муниципаль-

ной экономики и управления 
(0,75);  Внешнеэкономической 
деятельности (0,25); Менеджмен-
та (0,25);  Бухгалтерского учета и 
аудита (1); Политической эконо-
мии (0,25); Делового иностранно-
го языка (0,5); Физики и химии 
(1,25); Технологии питания 
(0,25); Пищевой инженерии (1); 
Управления качеством (0,5); Эко-

номики предприятий (2); Теории 
государства и права (0,25); Сер-
висной экономики (1); Филосо-
фии (0,5); Общей и экономичес-
кой истории (0,5). 

Доцентов кафедр: 
Экономики труда и управле-

ния персоналом (1,5); Государс-
твенного управления и экономи-
ки (2,25);  Внешнеэкономической 
деятельности (0,5); Менеджмента 
(0,5); Маркетинга и международ-
ного менеджмента (0,5); Коммер-
ции, логистики и экономики тор-
говли (1); Товароведения и экс-
пертизы (0,5); Государственных и 
муниципальных финансов (1); 
Бухгалтерского учета и аудита 
(3,25); Делового иностранного 
языка (0,5); Физики и химии (1); 

Технологии питания (0,5); Пище-
вой инженерии (0,25); Управле-
ния качеством (1); Статистики, 
эконометрики и информатики 
(3); Прикладной математики (1); 
Бизнес - информатики (1); Эконо-
мики предприятий (2); Корпора-
тивной экономики и управления 
бизнесом (1); Гражданского пра-
ва (0,5); Публичного права (0,25); 
Туристического бизнеса и гостеп-
риимства (3,5); Философии (1); 
Иностранных языков (3,5);  Гра-
фического дизайна (1); Социоло-
гии и психологии (1,25);

Старших преподавателей 
кафедр:

Маркетинга и международно-
го менеджмента (0,9); Делового 
иностранного языка (1,5); Тех-

нологии питания (1); Статисти-
ки, эконометрики и информати-
ки (0,4); Гражданского права 
(0,5); Туристического бизнеса и 
гостеприимства (0,75);  Иност-
ранных языков (3); Физического 
воспитания и спорта (3,5).

Ассистентов (преподавате-
лей) кафедр:

Государственного управления 
и экономики (0,75); Менеджмен-
та (0,5); Маркетинга и междуна-
родного менеджмента (0,4); Ком-
мерции, логистики и экономики 
торговли (0,25); Государственных 
и муниципальных финансов 
(1,25); Бухгалтерского учета и ау-
дита (0,5); Финансового менедж-
мента (0,5); Пищевой инженерии 
(0,5); Управления качеством 

(0,5); Статистики, эконометрики 
и информатики (1); Экономики 
предприятий (0,75); Туристичес-
кого бизнеса и гостеприимства 
(1); Сервисной экономики (0,5);   

С прошедшими выборы и кон-
курсный отбор администрация 
университета заключает трудо-
вой договор на срок до 5 лет.

Сроки подачи заявлений по 
24 февраля 2014 года.

Заявление с приложением до-
кументов, дающих право на учас-
тие в выборах и конкурсном отбо-
ре на перечисленные должности, 
подавать на имя ректора по адре-
су: 620144, г. Екатеринбург, ул. 
8 Марта/Народной Воли, д. 62/45, 
управление кадров (к. 356), теле-
фон для справок (343) 221-17-15.                 

На правах рекламы

Предприниматели  
не согласны с кадастровой 
оценкой
30 процентов челябинских бизнесменов успешно оспари-
вают кадастровую стоимость объектов недвижимости.  
С начала 2014 года в Южно-Уральскую торгово-промыш-
ленную палату уже обратилось свыше 15 предпринимате-
лей, несогласных с оценкой объектов недвижимости. В 
2013 году таких обращений насчитывалось свыше 80. По 
мнению аналитиков, причина в том, что госконтракты на 
выполнение оценочных работ выиграли пермские компа-
нии, не имеющие четкого представления о рыночной стои-
мости объектов на Южном Урале. 

Магистраль потратила 
400 миллионов на ипотеку
В 2013 году работники Свердловской железной дороги, а 
также филиалов и дирекций ОАО «РЖД», действующих в 
границах дороги, получили корпоративную поддержку 
при погашении кредитов на приобретение жилья на об-
щую сумму 401,4 миллиона рублей. Это на 30 миллионов 
больше, чем в предыдущем году. Для работников и моло-
дых специалистов СвЖД действует программа, в соответс-
твии с которой можно оформить ипотечный кредит без 
первоначального взноса со ставкой от 2 до 4,5 процента го-
довых (остальную часть погашает компания). Многодет-
ные семьи, родители-одиночки, опекуны, попечители по-
лучают от дороги безвозмездную помощь на приобрете-
ние жилья. При рождении детей компания также компен-
сирует сотрудникам часть стоимости квартиры. Всего за 
время реализации программы (с 2006 года) льготные ипо-
течные кредиты оформили более 2 000 сотрудников, суб-
сидии в связи с рождением детей получили 560 человек на 
общую сумму 210,6 миллиона рублей, 40 работникам вы-
делена безвозмездная помощь в размере 65,1 миллиона. 

Металлурги борются  
с подделками
На Челябинском металлургическом комбинате (ЧМК) вве-
дена новая электронная система, с помощью которой по-
требители смогут проверить подлинность сертификата ка-
чества продукции.  Для осуществления процедуры провер-
ки подлинности необходимо пройти по интернет-ссылке, 
указанной в бумажной версии сертификата, и ввести за-
прос из трех параметров сертификата. В случае правиль-
ного ввода реквизитов будет установлена связь с файло-
вым хранилищем производителя и осуществлен вывод на 
экран компьютера содержания оригинального сертифика-
та качества. Подтверждением подлинности документа слу-
жит полное совпадение данных бумажного и электронного 
вариантов и наличие электронной подписи в файле серти-
фиката. Как отметил директор по информационным техно-
логиям ОАО «ЧМК» Владимир Лисовенко, новая система 
создана для предотвращения случаев мошенничества и 
подделки документов.

Область помогает бизнесу 
сетями
В Свердловской области появится новый жилой комплекс 
для металлургов. ОАО «Святогор» при поддержке регио-
нального правительства готово приступить к строительс-
тву жилья для своих сотрудников в городе Красноураль-
ске. Комплекс будет состоять из 113 коттеджей и 27 инди-
видуальных блокированных жилых домов. Это позволит 
обеспечить жильем 580 работников металлургического 
предприятия. Общая площадь жилой застройки составит 
почти 30 тысяч квадратных метров. При этом строительс-
тво транспортных подъездов, объектов социальной инф-
раструктуры, а также инженерных коммуникаций будет 
осуществляться за счет средств областного бюджета.
Отметим, что в 2013 году в регионе по подобной схеме 
велось жилищное строительство в городе Полевском 
для сотрудников Северского трубного завода. На сегод-
няшний день завершено возведение первой очереди жи-
лого поселка, начался второй этап строительства кот-
теджного поселка, где коммунальные сети построят за 
счет средств областного бюджета. Кроме того, в теку-
щем году в Новоуральске начнется строительство жи-
лья для работников Уральского электрохимического 
комбината. 

IT позволяют наращивать 
нефтедобычу
В 2013 году «Газпромнефть-Хантос» (дочернее предпри-
ятие «Газпром нефти») установил рекорд годовой добычи 
нефти за историю предприятия — 13,7 миллиона тонн. Это 
на 7,5 процента превысило уровень 2012 года и на 5,1 про-
цента — план. Высоких показателей удалось достичь в том 
числе за счет нового подхода, который заключается в до-
полнительном исследовании скважин и использовании 
компьютерного секторного модерирования с одновремен-
ным анализом сейсмического материала месторождений. 
За счет этого среднесуточная добыча выросла почти на две 
тысяч тонн. Предприятие с апреля разрабатывает трудно-
извлекаемые запасы нефти, в том числе сланцевой на Па-
льяновском месторождении.

Долину обнесут забором
Подрядчики приступили к ограждению территории осо-
бой экономической зоны (ОЭЗ) «Титановая долина», со-
здаваемой в черте города Верхняя Салда. Проведение этих 
работ позволит запустить процедуру формирования сво-
бодной таможенной зоны, а значит, резиденты получат 
возможность пользоваться положенными им по закону 
преференциями. Ограждение будет установлено по пери-
метру площадки ОЭЗ на протяжении семи километров. 
Напомним, в конце 2013 года премьер Дмитрий Медведев 
подписал постановление о софинансировании работ по со-
зданию неокупаемых объектов инфраструктуры особой 
экономической зоны. Согласно документу, на строительс-
тво объектов инфраструктуры ОЭЗ предусмотрено выде-
ление в 2015—2017 годах 4,8 миллиарда рублей из феде-
рального бюджета.


